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我的故事我的故事

“90后”青年
追逐“有机梦”

讲述人：汝州市汝蓝庄园总经理王毅博

开办毛衣厂
编织好生活

讲述人：叶县水寨乡夸子营村李艳丽

□本报记者 尹家祥 文/图

午后，我走在葡萄架下，条条藤
蔓攀缘延伸，片片叶子如同微型遮阳
伞，串串葡萄套着绿袋从叶缝里垂下
来。8月下旬就是葡萄采摘的时候
了，令人期待……

我是一个“90后”，眼下正在有机
农业领域深耕。将健康产品带给更
多的人，让更多的人消费得起有机产
品，路远且长。

从北京到纽约再到老家

我毕业于北京师范大学，主修哲
学，2015年赴美国就读于纽约新学院
大学。偶然走进纽约的全食有机超
市，我发现里面粮食、蔬菜、水果、肉
类和各种加工产品全是有机的，价格
相比普通超市产品高不可攀。超市
里的人流量非常大，大家都在为健康
买单。

2017年，从美国回来后我担任北
京新东方学校GRE讲师，做美国研究
生入学考试的培训工作。2019年底
回到汝州老家后遇到新冠疫情被隔
离在老家。

在这段时间，我开始投入汝蓝庄
园的劳动中。在省市农科院老师的
指导下，我和园区的农业技术人员共
同建立完善有机种植体系，运营有机
农业品牌，为人们提供零农残、安全健
康的有机农产品。很自然的，我完成
了“海归”到庄园管理者的角色转换。

汝蓝庄园在2014年创立，位于汝
州市广城东路北侧。创立之初的想
法非常简单，父母想要寻找一片土
地，种出健康无污染的农产品。一个
真诚简单的念头，聚集了一群志同道
合的朋友。庄园的有机之路就这么
开始了。

从7年前的一片荒地，到现在68
亩的连栋葡萄大棚，12座日光温室大
棚，加上200亩有机蔬菜种植区，获得
十余种果蔬的有机认证书；从羡慕纽

约的消费者可以吃到品种多样的有
机产品，到汝蓝有机食材超市创立，
我正在一步步实现心中的“有机梦”。

做有机农业的践行者

在经营庄园的过程中，我认识
到，有机农业不是简单地不使用化
肥、农药，让果蔬自然生长的原始农
业，而是深刻反思现代农业过度依赖
化肥、农药，用更高的智慧寻找到能
够持续发展、绿色发展的农业新道
路。

为了提高土壤的有机质含量，庄
园进行了长达3年的休耕，每年在每
亩土壤中施入5吨有机肥，使用复合
有益菌肥料改善土壤环境，终于让园
区土壤蚯蚓遍布。为了尽可能不使
用农药，使植物少得病、不得病，庄园
用智能化的监控设备控制温度、湿
度、光照度、二氧化碳浓度。

漫长的投入，攻克一道道有机农
业技术的难关后，汝蓝庄园生产的葡
萄、小番茄、小黄瓜等已经成了高品
质果蔬的代名词。好的产品只是第
一步，找到合适的销售渠道是一大难
关。庞大的基础设施、有机肥、人工
投入，使汝蓝果蔬的成本比普通蔬菜
高了数十倍。经过近两年的探索，我
们渐渐找到了适合自己的销售渠道，
除了零售、体验采摘外，利用中秋节、
春节生产大量的有机果蔬礼盒。健
康实惠，味道又好，供不应求。

园区的发展日渐步入正轨，除了
为数十名村民提供工作岗位以外，还
与汝州市扶贫办合作建设扶贫项目，
每年返还给汝州市1000余户低收入
家庭78万元，助力乡村振兴。未来
汝蓝庄园会打造有机农业科普研学
基地，同时做更多的延伸加工品，争
取让有机产品覆盖人们生活的各个
方面。

我相信，只要随着本心往前走，
未来就在脚下不远处，我乐于做一个
有机农业的践行者和推广者。

王 毅 博
在 查 看 有 机
葡萄长势

□本报记者 刘蓓 文/图

我出生在叶县水寨乡夸子
营村，今年 49 岁，从高中毕业南
下广州打工，到现在回乡创业，
这一路走来，有心酸也有快乐。
现在我的毛衣加工厂就在水寨
乡中学旁边，乡亲们跟着我在家
门口就能赚到钱，他们开心，我
也幸福。

奔波28载，最终回乡办厂

1990 年 7 月，我高中毕业，学
习成绩不太好，就和几个同学跟着
同村的一个姐姐来到广东打工。
一开始，我在东莞市大岭山镇一家
港资企业打工，那时一个月能赚
130元，算是高工资了。

1993年12月，我与一起打工的
老乡赵红宇结了婚，拿出打工的积
蓄在漯河买了一套两室一厅的房
子。1995年，儿子出生了，孩子还
没断奶就被留在老家，我回到东莞
继续打工。

2004年3月，我们辞去东莞的
工作到北京发展。先在三里屯大
使馆区经营茶馆，几年后又到五棵
松经营一家名烟名酒商店。那些
年在北京做生意赚到了一些钱，当
时房价不高，我们在昌平区天通苑
买了一套150平方米的住房，准备
在那里安家落户。

2018年8月，我和老公带着孩
子回乡探亲，看到家乡水寨乡日新
月异的变化，我们感触颇深。我和
老公再三商量，决定返乡创业。

我们回来创业得到了相关部
门人员的大力支持，他们陪着我考
察项目选址，帮我办理各类入驻手
续。经过多方考察，我决定开办毛
衣加工厂。

2018年 12月，我投资300余万
元，租下两万平方米的厂房，购买
了 50台机器，我创办的平顶山美

思绮服饰有限公司开始投产运营。
还记得当时接到的第一笔订

单是山东一个老板的，加工一批毛
裤。一开始没有经验，我们织出来
了12袋废片，因为损耗太大，还赔
了对方 5800元的纱线，这一单没
赚到钱。不过，由于我要求严，最
终交付的产品质量过关，我和这个
山东老板到现在都保持着合作关
系。

现在，很多家庭妇女来到我的
工厂上班，一个月能收入 2000元
至 4000元，看着她们守着家门口
就能赚到钱，改善家里的生活，我
也很高兴，觉得当初作出回乡创业
的决定是正确的。

未来想创立自己的服装品牌

我认为“思想决定出路、眼光
决定财富”。凭着一股对事业的执
着与热情，凭着我和工人的诚信、
热情最终赢得了一个又一个客户
的信赖。现在订单越来越多，市场
越来越广。

这几年，公司可谓是一年迈上
一个新台阶，职工人数从建厂时的
5人增加到现在的20多人，年产量
及销售额成倍增长，公司正在向规
模化、高端化和程序化发展。现
在，公司的总资产已达 300 余万
元，年销售收入达到160多万元，年
利税20万余元。

公司步入正轨，我也遇到了不
少困难，最大的难处是缺少技术人
才。这两年，我联系了不少技术学
校，与他们合作培养针对毛衣加工
的专业技术人才，希望这个问题能
尽快得到根本解决，这样我就能继
续扩大生产规模。

我希望开创自己的服装品牌，
自主设计、自己生产、自己销售，不
仅能将利润达到最大化，衣服也将
注入我的想法和灵魂，也能获得更
多的成就感。

李艳丽在工
厂检查毛衣织片


